

CUENTAS DEL SECTOR PÚBLICO REGIONAL 1992

*Sociedad Asturiana de Estudios Económicos e Industriales,
Servicio de Publicaciones del Principado de Asturias, Oviedo, 1996*

Manuel Hernández Muñiz

Universidad de Oviedo

Realizar un comentario sobre una obra de contabilidad nacional no resulta una tarea fácil. No puedo sugerir al lector que nos encontramos ante un libro de cabecera, que la lectura de este libro será decisiva para investigaciones posteriores, o que en él se esclarece de forma lúcida esa cuestión que a todos nos preocupaba y que no alcanzábamos a comprender. Estamos, por contra, ante una obra en la que la definición cartesiana y precisa vence a la metáfora, donde el orden y el sistema desplaza, si no expulsa, los resultados apenas intuitivos. No quiere decir lo anterior que en los trabajos internos de elaboración no haya habido eso que en privado se denomina *cocina*, esto es, la siempre delicada tarea a la que se deben enfrentar los equipos de investigación ante la necesidad de completar la información disponible, suplir datos ausentes, o

interpretar el sistema metodológico cuando éste no señala el camino a seguir. Más en la presentación final, los resultados aparecen siempre ante nosotros con el respeto más amplio y la fidelidad estricta a las normas que definen el sistema. Porque, si se me permite el remedo del viejo autor marxista, la ortodoxia en cuestiones de contabilidad nacional se relaciona exclusivamente con el método.

Con las *Cuentas del sector público regional 1992*, SADEI continúa el camino avanzado en 1990, cuando publicó un trabajo de parecido alcance, si bien con un título menos preciso que el actual, y cuyos datos estaban referidos al ejercicio del año 1988. En consecuencia, el investigador interesado en materia de sector público regional dispone así de los datos fundamentales de este

sector para los años 1988 y 1992, que podrían complementarse con la información parcial contenida en las *Cuentas regionales de Asturias* de los años 1985 y 1990.

La obra examinada consta de cuatro capítulos y tres anexos. En el primero, como suele ser habitual en este tipo de investigaciones, y en los trabajos de SADEI, se resume el marco metodológico de referencia, formado por el Sistema Europeo de Cuentas Económicas e Integradas. Este capítulo constituye una sucinta pero siempre interesante síntesis de los principios del sistema, especialmente para aquellas personas que no disponen de tiempo, o de la paciencia siempre necesaria para adentrarse en el manual básico de referencia elaborado por Eurostat.

El capítulo segundo define y demarca el objetivo de estudio; establece el alcance del *sector público regional*, de acuerdo con el principio de autonomía de decisión (lo que excluye de la obra a la Administración periférica del Estado y a los organismos de la Seguridad Social) y muestra las fuentes de información disponibles para la elaboración de las cuentas regionales. Este punto es de singular importancia, pues consiste en la sistematización de las operaciones económicas realizadas por las unidades institucionales, de naturaleza muy variada, en los flujos más simples contemplados por el sistema metodológico.

Desde un punto de vista operativo la tarea de sistematizar flujos constituye una etapa crucial para la obtención de resultados y una correcta interpretación posterior. Son de especial valor, por tanto, el acuerdo de los servicios estadísticos de las comunidades autónomas para realizar un tratamiento metodológico uniforme en este tipo de investi-

gaciones (véase la página 46 de la obra comentada); así como los tres anexos finales con los que concluye la obra y que ofrecen un cuidadoso detalle de la transformación de los conceptos presupuestarios (Administración regional, Administración local y Plan general contable, de aplicación a las empresas que producen servicios destinados a la venta y que dependen del sector público regional) en operaciones económicas del sistema de contabilidad nacional. Esta información, más los comentarios realizados a ciertos flujos particulares que plantean problemas de interpretación, hacen siempre las obras de SADEI una excelente guía para aprender cómo la contabilidad nacional se pone en acción.

El capítulo tercero contiene los resultados obtenidos, presentados de acuerdo con el sistema de cuentas en uso; los datos se presentan por sectores y de forma consolidada. El cuarto capítulo desarrolla un breve comentario de las cifras obtenidas, y describe gráficamente los principales rasgos de la estructura de la producción y gasto de las Administraciones públicas (regional y local). En relación con estos resultados, y como quiera que mi campo de interés se aleja del de la economía pública, lo que no me hace directo utilizador de los mismos, sí me gustaría sugerir alguna línea que rentabilice este tipo de investigaciones en el campo particular de la contabilidad nacional.

El conocimiento de la estructura del gasto y de la producción del sector público regional brinda una excelente oportunidad para sentar las bases de un adecuado seguimiento anual, de carácter coyuntural. De la misma manera que las empresas cumplimentan cuestiona-

rios sobre producción mensual, creo que las administraciones públicas están obligadas a predicar con el ejemplo y no sería difícil para SA-DEI en el futuro realizar un seguimiento de las principales macromagnitudes de esta rama (remuneración de asalariados, consumos intermedios, producción, valor aña-

dido), si establece una adecuada coordinación con los servicios de intervención. Reconozco que no es muy cortés sugerir ideas que den más trabajo, en la siempre sobrecargada agenda de todos, pero es una idea razonable que nace de la feliz oportunidad de leer y reseñar esta obra.